

LA PROVINCIA

FUNDADO EN 1872

DECANO DE LA PRENSA DE HUELVA

Franqueo concertado

AÑO LXIV NÚM.

16.082

EJEMPLAR 15 CÉNTIMOS

Lunes 24 de Agosto de 1936

EL GOBIERNO DE MADRID, AGONIZANTE

Los milicianos rojos, llamándose a engaño, se manifiestan tumultuosamente en las calles de Madrid, dando mueras al gobierno, arrojando las armas y negándose a ir a los frentes de combate

Mientras, Hernández Sarabia hace un desesperado llamamiento a los que puedan empuñar el fusil

HASTA LA RADIO DE MOSCÚ CONFIESA QUE ESTA DEFINITIVAMENTE PERDIDA EN ESPAÑA, LA CAUSA SOVIÉTICA

Tumultuosas manifestaciones de los rojos, en Madrid, contra el Gobierno marxista

Los milicianos arrojan las armas en las calles.—La situación es insostenible en absoluto.—El ministro de la Guerra hace una llamada, en último esfuerzo

Madrid.—La emisora Radio Jerez ha captado por extra-corta, esta tarde, un mensaje que revela claramente la situación en que se halla Madrid, esto es, la situación insostenible en absoluto por que atraviesa la capital de España.

Dice el mensaje en cuestión que las milicias rojas se han llamado a engaño y se niegan a volver a los frentes de combate en la Sierra.

Muchos de los milicianos han arrojado las armas en las calles de Madrid, donde impera culminantemente el terror y la anarquía.

Se han producido manifestaciones tumultuosas en las que han predominado los milicianos rojos que, desengañados, desfilan por las calles céntricas de la capital, especialmente por la Puerta del Sol dando mueras al Gobierno marxista y a los más conspicuos personajes del Frente Popular.

Ante la situación creada, como en un último esfuerzo, el ministro de la Guerra del Gobierno de Madrid, Hernández Sarabia, ha hecho una llamada por radio diciendo entre otras cosas: "Todo hombre útil capaz de empuñar un fusil debe acudir a combatir en el frente del Guadarrama".

Estas palabras vienen a demostrar que las milicias rojas, en pleno, se apartan a la desbandada y que a los dirigentes marxistas les quedan, por lo visto, contadas horas de dominio en la capital de España.

Se producen escisiones entre las fuerzas del Frente Popular guipuzcoano

Roma (extracorta).—En San Sebastián se han producido escisiones entre las fuerzas del Frente Popular.

Ordene ello a que los nacionalistas vascos, al saber que había sido asesinado el diputado Leizaola, han retirado todo auxilio a los marxistas.

El fuerte de Guadalupe es bombardeado, nuevamente, por el acorazado «España»

El cerco puesto a San Sebastián es cada vez más firme

París.—El acorazado «España» ha bombardeado nuevamente el fuerte de Guadalupe.

Las baterías de dicho fuerte no respondieron al fuego del «España».

Hace cuatro días que ni por medios marítimos ni por tierra franceses han podido recibir auxilios los marxistas guipuzcoanos.

Ello demuestra que el cerco que el Ejército salvador ha puesto a San Sebastián es cada vez más firme.

Los diplomáticos y súbditos extranjeros se previenen contra posibles ataques de los marxistas

París.—Los diplomáticos y súbditos extranjeros residentes en San Sebastián se han refugiado en un barrio extremo de la población.

Tiene esto por objeto defenderse de posibles ataques marxistas por si éstos al ver la caída de la ciudad quieren revolverse contra la representación diplomática

NUEVA COCINA ECONOMICA

Sevilla.—Ayer quedó instalada una nueva cocina de las llamadas económicas en San Julián, con el fin de atender a las necesidades del barrio, produciendo el menor número de molestias posible.

Según nuestros informes, ayer se repartieron entre todas las cocinas que vienen funcionando en el capital más de diez toneladas

UNA SALVE ANTE EL ALTAR DE LA VIRGEN DE LOS REYES

Sevilla.—Como estaba anunciado, en la Basílica Metropolitana se cantó ayer, domingo, a las siete de la tarde, una Salve en acción de gracias ante la Patrona de Sevilla, la veneradísima imagen de la Virgen de los Reyes.

El pueblo sevillano, como siempre, y dando ejemplo de su fervor religioso, y en estas circunstancias, de su acendrado patriotismo, llenó materialmente las amplias naves de la Catedral. Allí confundidas fraternalmente, estaban representaciones de todas las clases sociales que, devotas y agradecidas, querían rendir estos sentimientos de devoción y gratitud ante la Virgen de los Reyes, pidiéndole, como dijo con gran elocuencia Pemán, "que termine su obra providencial en bien de Sevilla y de España". No se podía dar un paso por el interior de la enorme Basílica Metropolitana, y esto da idea del volumen numérico de los fieles allí congregados para oír la ¡Salve!

A la llegada al templo de la señora del general de la Segunda División, don Gonzalo Queipo de Llano, fué recibida por el capellán mayor de la Real de San Fernando, doctor Holgado Yusta, canónigo; doctor Tovar González y la Junta de damas de la buena sociedad sevillana, organizadora del acto religioso. Acompañaba a la distinguida esposa del general Queipo de Llano el gobernador civil, señor Parias. El ilustre militar que manda nuestra División no pudo asistir por sus excesivas ocupaciones.

Terminada la ¡Salve!, el Cardenal Arzobispo, monseñor Ilundáin y Esteban, dió la bendición a todos los fieles, empezando por la distinguida señora de Queipo de Llano, a la que entregó la medalla de hermana de la Virgen de los Reyes. Otra medalla de hermano fué entregada al gobernador civil, señor Parias. La señora de Queipo de Llano fué despedida en la puerta de San Nicolás con fervidas demostraciones de adhesión y entusiasmo que en

la calle se repitieron a cada momento, y que en el edificio de la División Militar alcanzaron proporciones de verdadero homenaje del pueblo sevillano a los señores de Queipo de Llano, tan dentro ya, del alma de Sevilla.

RECEPCION EN HONOR DE LA SEÑORA DE QUEIPO DE LLANO

Sevilla.—Terminada la ceremonia religiosa celebrada en la Catedral, los señores de Queipo de Llano abandonaron dicho templo, regresando al Palacio de la Segunda División, donde seguidamente se celebró la anunciada recepción en honor de la distinguida señora del general de la División.

La distinguida dama, a pesar de que la acompañaba su marido, el ilustre caudillo señor Queipo de Llano, autoridades locales y alto personal de la División, ocuparon uno de los salones altos de su residencia, donde seguidamente principió la recepción.

La entrada a la citada residencia de las miles de señoras y señoritas que tomaron parte en la ceremonia tenía lugar por la Plaza de la Gavidia, saliendo por la calle Jesús del Gran Poder.

El desfile duró más de hora y media, siendo una rotunda prueba de cariño y afecto de la mujer sevillana hacia los señores de Queipo de Llano.

SE ORGANIZAN REQUETES EN EL NORTE DE MARRUECOS

Sevilla.—Tenemos noticias de que se están organizando fuerzas de Requeté en el norte de Marruecos.

La organización central radica en Tetuán, bajo la dirección de una Comisión especial creada a este efecto.

Se nos asegura que no tardará mucho en llegar a la Península elementos de estos valientes batallones, para compartir con sus compañeros de Sevilla, Falange Española y demás milicias en la honrosa labor de salvar a España del marxismo.

OTRO BUQUE AL MEDITERRANEO

Washington.—La Secretaria de Marina ha acordado enviar al Mediterráneo español otro buque de guerra, además del "Oblama", que ya se encuentran en aguas de Valencia.

Los pueros en que tocará son especialmente aquellos en que la resistencia marxista continúa, como Valencia y Barcelona.

La emisora de Moscú reconoce que la causa soviética está perdida en España

Y Radio Castilla hace sus comentarios a propósito de esta confesión

Burgos.—Radio Jaca ha dado cuenta de que la emisora de Moscú, en términos de desesperación, confiesa que lo que ella llama causa del proletariado —que no es otra cosa que la revolución soviética en España— está definitivamente perdida.

A propósito de esta confesión, Radio Castilla por su parte y en su emisión de anoche, hace estos comentarios:

Españoles como acabáis de oír Radio Moscú confiesa desesperadamente que está perdida la causa del proletariado Radio Moscú no hace sino mentir.

La que está perdida es la causa de la Rusia soviética, de los socialistas, de los comunistas y de los anarquistas españoles, que están bajo Moscú y que querían convertir a España en una colonia rusa.

La que está perdida definitivamente es la causa de la antipatria, de las sectas secretas, como lo es la masonería, que han sido las principales cómplices de la tragedia española.

La que está perdida definitivamente es la causa del separatismo, que reconociendo a la antipatria había contribuido a crear el ambiente en que se ha producido este gran movimiento nacional, como único remedio contra el cataclismo que pregonaban el

San Sebastián, conquistada por las fuerzas patrióticas

Así lo dice Radio Moscú

La Coruña.—La ciudad de San Sebastián ha sido conquistada por las fuerzas del Ejército salvador.

Así lo han dado las emisoras de Moscú en su emisión de anoche hablada en español.

marxismo, la masonería y el separatismo al servicio de Rusia.

Pero la causa del obrero español, la causa santa de este obrero, está ganada porque está ligada a la santa causa de España.

El obrero español está a punto de liberarse por completo para incorporarse entusiasmado y alegre a la España redimida.

El alcalde de Dax da noticias de varios diestros españoles

Burgos.—Según un periódico de Vitoria ha pasado el día de ayer en aquella capital el alcalde de Dax (Francia), que vino a España para contratar varias corridas de toros.

Dicho alcalde ha dado noticias de varios diestros españoles de los cuales se ha dicho que habían sido fusilados por los rojos.

De Marcial Lalanda manifestó que se encuentra en Zarauz perfectamente bien.

Antonio Márquez está en El Havre gozando también de buena salud.

Y Domingo Ortega se halla en un hotel de Gibraltar haciendo la mejor vida.

Misa de campaña en Aracena

El capitán Rodríguez Trasella, muere a consecuencia de la emoción

Aracena.—En la plaza se celebró la Misa de campaña, que ofició el párroco, don Antonio López Gutiérrez. Al solemne acto religioso asistieron fuerzas de Infantería, Artillería, Falange Española y Requetés.

Al frente de las fuerzas de Infantería estaba el capitán del regimiento de Granada don Ignacio Rodríguez Trasella. Dicho jefe, al rendirse honores a la bandera roja y gualda, sufrió intensa emo-

ción, que determinó su fallecimiento repentino.

Terminado el santo sacrificio de la misa, el párroco, don Antonio López, se trasladó al lugar donde había sido depositado el cadáver, ante el que rezó un responso.

El cuerpo del valeroso capitán fue envuelto en la bandera española y trasladado a Sevilla.

El capitán Rodríguez Trasella estuvo herido en los primeros días del movimiento salvador.

EL NUEVO CUARTEL DE LOS REQUETES EN LA LINEA

En La Línea, de la Concepción se ha inaugurado el nuevo cuartel de los Requetés en donde ha sido entronizado el Sagrado corazón de Jesús.

Al acto, brillante y de gran emoción, concurrieron bellas mujeres, ataviadas con la clásica mantilla y con flores.

En el salón principal del local se había levantado un hermoso altar, asistiendo el delegado jefe de la División, don Emilio Grifí; alcalde, comandante médico retirado don Servando Casas; jefes y oficiales del Ejército, Regulares, Requetés, Falange Española, cura párroco y otras personalidades.

El local se vió completamente lleno, dándose ovaciones e interpretándose algunos cantos.

Llega a Sevilla un destructor francés

Sevilla.—Ha llegado a este puerto el destructor francés "Tornas". Estuvo a bordo del mismo el consul de dicho país.

El objeto de este viaje se ha dicho que es el de visitar a los súbditos de aquel país que se hallan en esta capital.

IMPORTANTE DONATIVO PARA LA AVIACION

Sevilla.—Don Rafael García del Salto, de Jerez de la Frontera, ha entregado voluntariamente, para la aviación del glorioso Ejército salvador de España, la cantidad de 445.000 pesetas que guardaba en su domicilio desde que las retiró de su cuenta corriente en el Banco.

DOS MILICIANOS ROJOS DICEN QUE LES HAN ENGAÑADO

Salamanca.—El periódico "La Gaceta Regional" publica una interesante crónica de guerra de su enviado especial en el frente norte. Entresacamos del trabajo periodístico los detalles más importantes.

Según éstos, cayeron prisioneros de las fuerzas nacionalistas en el frente del Guadarrama dos milicianos marxistas, quienes han dicho que fueron reclutados, como otros muchos jóvenes en plena Puerta del Sol. Los encargados de la recluta les animaban con esta frase: "¡Vamos al frente! ¡Vamos al frente! ¡Vamos a combatir a los fascistas!"

Dicen estos milicianos que en un cuartel de Madrid les dieron armamento, y que allí se les arrojó, diciéndoseles que el enemigo era débil y poco numeroso, y que podría vencerse fácilmente. A unos milicianos les entregaban uniformes de soldados; a otros, de guardias civiles, y a los más, de guardias de Asalto. En medio de gritos ensordecedores llegaron al frente de combate. Así, en el pueblo de Guadarrama—dicen los dos milicianos—, nos recibieron los que se decían jefes, y nos abrazaron, diciéndonos: "¡Arrriba no hay más que unos cuantos señoritos tontos, que se van a llevar su merecido. No encontrareis resistencia."

Agregan que empezaron a subir a la sierra creyendo, en efecto, que el enemigo era pequeño y débil; pero en seguida diéronse cuenta de que habían sido terriblemente engañados.

"Nos llevaban allí—decían los dos milicianos—como la carne que se echa a las fieras."

Hablando del Ejército enemigo subrayaban estos dos milicianos: "Ese sí que es un Ejército bien organizado, y no las fuerzas que

nosotros tenemos allá abajo, sin disciplina y sin mando. Allí abajo todos quieren mandar, y lo único que hacen es reclutar gente para mandarla al matadero."

Por último, refieren que tres diputados socialistas se metieron equivoicamente en las líneas del Ejército nacionalista, y fueron fusilados.

Inglaterra no reconoce el bloqueo de costas decretado por el Gobierno marxista

Londres (Radio Milán).—El Gobierno inglés ha comunicado oficialmente al Gobierno marxista español que no reconoce legalidad alguna al bloqueo de ciertas zonas de las costas españolas, tal y como ha decretado el Gobierno de Madrid.

Así, pues, los buques de guerra ingleses han recibido instrucciones concretas para rechazar cualquier tentativa de agresión de los barcos piratas españoles si se produjese.

La situación de los buques alemanes en España

Berlin.—La situación de los buques alemanes en España, es la siguiente, según nota facilitada por el ministro de Marina del Reich:

Accorazado "Von Spee" y dos cazatorpederos en el Estrecho de Gibraltar para custodiar el paso de sus buques del Atlántico al Mediterráneo.

Accorazado "Deutschland" y dos cazatorpederos, sirviendo de escolta a los vapores mercantes germanos en su paso por el Mediterráneo, frente a las posesiones marxistas.

Crucero "Keel" y dos cazatorpederos, surcando el mar Cantábrico, en todas direcciones.

LAS RESERVAS FORMULADAS POR ITALIA Y LA ACTITUD DE FRANCIA

Berlin (Radio Milán).—Todos los periódicos alemanes reproducen íntegramente el texto de la nota italiana referente a la "no intervención" de las potencias extranjeras en la guerra civil española.

Coinciden los diarios germanos en que las "reservas" formuladas por Italia a la demanda francesa no podrán ser aceptadas por Francia.

"Berliner Tageblatt" dice "Si Francia no hace lo que indica la nota italiana, no puede haber acuerdo respecto de una neutralidad colectiva en los asuntos de España."

La opinión cubana ante los asesinatos de los hombres de ciencia

Habana.—Esta madrugada se recibieron noticias oficiales de España dando cuenta del fracaso rotundo de los marxistas en sus ataques a Palma de Mallorca, Huesca, Oviedo y Córdoba.

Los comentaristas resaltaban los poderes medios militares con que cuenta Madrid, que, de hecho, ha perdido el auxilio de todos los recursos estatales, disolviéndose los más constitutivos organismos y tribunales, como el de Garantías Constitucionales y el Supremo.

El problema del Gobierno marxista de Madrid, sin control sobre las hordas que forman sus amárquicas fuerzas, es completamente insoluble, y no han de pasar muchos días sin que los nacionalistas se apunten triunfos definitivos en los dos frentes, que servirán para propinar un golpe firme a los rojos.

En Cuba, la noticia del asesinato de proclaros hombres de Ciencias, Artes, Letras y Poesía por los marxistas, ha sido acogida con pesar y con indignación.

Los crímenes cometidos por los marxistas en Aljucén

Familias enteras de personas de orden asesinas vilmente y enterradas en el centro de la Plaza Pública

Una joven de 8 años arrastrada por los suelos con cuerdas atadas por los cabellos

Conocemos algunos detalles de los horrores cometidos por los marxistas en Aljucén antes de ser liberada por nuestras tropas y que ponen de manifiesto cómo la perversidad de aquellos no se circunscribe a ninguna región determinada de España, sino que tiene carácter general.

Familias completas, hombres, mujeres y hasta los niños fueron exterminadas por los marxistas a tiros y hachazos. Personas de significación social o destacados derechistas, un padre y un hermano de un falangista, fueron vilmente asesinados y enterrados en una fosa común que abrieron en la plaza, tan superficial que a la llegada de nuestras tropas se percibía un fuerte olor a cuerpos en estado de descomposición.

Al conocerse la proximidad de nuestras tropas, publicó el alcalde un bando advirtiendo a las mujeres que suponía de orden, que se abstuvieran de asomarse a puertas y ventanas, porque en caso contrario serían cazadas a tiros. No hay que decir que la orden se cumplió a rajatablas y que nadie osó asomarse a la calle. Sin embargo, uno de los marxistas hizo un disparo de pistola simulando que se le había hecho desde el domicilio de un derechista y fué como la señal de alarma. Momentos después se oía un fuerte tiroteo. En la Casa del Pueblo acababan de fusilar a personas de orden.

Una joven de 18 años, a la que le había quedado, de sus familiares únicamente el padre, anciano y enfermo de la vista que había desaparecido del pueblo, por sospechosa de fascista, fué arrastrada por las calles del pueblo atada con cuerdas finas por los cabellos. La detuvieron diciéndole que al día siguiente la violarían y después la mutilarían.

Al penetrar los fascistas en el pueblo se presentó al jefe de los fascistas de Valdelafuentes, al que refirió su odisea. Cuando estaba haciendo este relato vió aproximarse a uno de los individuos que la habían arrastrado por los cabellos y que más se había distinguido en el martirio de que la hicieron objeto, denunciándolo a los fascistas. Como el criminal intentara huir, fué muerto a tiros por los falangistas, que así hicieron en él justicia ejemplar.

La pobre joven, agradecida a sus salvadores, intentó regalarles todos sus joyas, a lo que el citado jefe falangista se negó diciéndole que para ellos el premio estaba en salvar a España de las garras del comunismo criminal.

Aún forcejeó la chica agradecida para que la aceptara las joyas para su novia; y como el falangista le respondió que era casado, siguió insistiendo para que le aceptara para su mujer, sin conseguirlo.

Al día siguiente la joven hizo llegar a manos de la mujer del jefe de F. E. de Valdelafuentes un agradecido y a la acción generosa de su marido.

Ha terminado las actuaciones del Tribunal especial nombrado en Madrid para fusilar a los militares detenidos

Paris.—Comunican de Madrid que el Tribunal especial allí nombrado para juzgar a los militares detenidos ha terminado ya su informe acusatorio.

Los acusados son tres generales, siete coroneles, 66 capitanes, 108 tenientes, 46 suboficiales y 14 personas del elemento civil.

ACERCA DE LAS RESPUESTA DE ITALIA A LA PROPUESTA DE NEUTRALIDAD COLECTIVA

Paris (Radio Milán).—La nota del Gobierno italiano a la propuesta francesa sobre neutralidad colectiva en los asuntos de España ha sido comentadísima en los medios políticos y diplomáticos franceses.

Se estima que la nota italiana pone a Francia, al formular concretamente reservas muy impor-

Hotel-Sanatorio "LA FUENFRIA"

Cercedilla (Madrid) Telf. 40.

Unico instalado con todo confort. Cocina y servicios gran Hotel. Pensión de 18 a 30 pesetas en habitación individual con cuarto Aseo y Baño.

Orden de la plaza del día 24 de Agosto de 1936 en Huelva

El general Don Joaquín de la Torre y Mora, Inspector General de todas las fuerzas encuadradas en las milicias patrióticas de la provincia

Primero.—Designado para desempeñar el cargo de Inspector general de todas las fuerzas organizadas con personal civil y encuadradas en las Unidades del Batallón de Voluntarios, Falange Española, Requeté y Guardia civil, el Excmo. Sr. General de Brigada don Joaquín de la Torre y Mora, en el día de hoy empezará a desempeñar sus funciones, dándosele a reconocer por medio de la presente orden.

Segundo.—Queda nombrado Ayudante a las órdenes de dicho Excmo. Sr., el capitán de Infantería don José Morales León, el que hará su presentación al mismo y queda dado también a reconocer por esta orden.

Tercero.—Encargo muy encarecidamente a todos los Jefes de Unidades militares, dispongan que por la tropa de los suyos respectivos, al saludar a Jefes y Oficiales, lo hagan en la forma reglamentaria, no empleando ninguna otra modalidad, pues en la forma de saludar se aprecia en los que lo efectúan su disciplina, subordinación y respeto, dando

con ello a conocer sus virtudes militares.

Cuarto.—Todos los señores Jefes de Unidades de esta provincia remitirán a esta Comandancia Militar, a las 9 horas de cada día, el estado de fuerza de las respectivas unidades, haciendo constar las fuerzas que tienen a la capital y la que tienen de cada una.

Quinto.—En el plazo más breve posible, los Jefes citados en el artículo anterior, me remitirán un estado numérico del armamento con que cuentan las suyas respectivas para el servicio.

Sexto.—Se recomienda muy especialmente la retirada de las armas, cuando se haga de consumo municiones, las que serán repuestas por las Unidades correspondientes y en su día retiradas para remitirlas a Sevilla para resguardo.

Lo que se publica en la presente plaza del día de hoy para conocimiento y cumplimiento.

El Comandante Militar, GREGORIO DE HARO

Manifestaciones del comandante militar y gobernador civil, señor Haro

Confirma la toma de Valdelamusa y da cuenta de las de Cortelazor y Los Marines

El comandante militar y gobernador civil, señor Haro recibió a los periodistas a la una y media de la tarde.

Como noticable tenía la confirmación de que fuerzas del Ejército, Falange Española y Requeté, había sido tomado el pueblo de Valdelamusa.

Agregó que también habían caído en poder de dichas fuerzas, en el día de ayer, Los Marines y Cortelazor.

A favor del Ejército

Segunda lista de donantes a favor de la suscripción abierta por la Cámara de Comercio, Industria y Navegación de la provincia de Huelva, para el Ejército salvador.

Suma anterior, 1.945

A deducir pesetas 10 de don Manuel Fuentes Mellado, destinadas por dicho señor al honorario del Excmo. Sr. Gobernador Civil y Comandante Militar de ésta, 10.

Importe de la suma anterior, 1.935.

Entrega de don Manuel Fuentes Mellado, 100.

Don Manuel Barba Díaz, 100.

Don Tomás Casañón García, 50.

Don Antonino Vázquez, 25.

Don Andrés Hernández Hernández, 5.

Don Juan Mascarós Villalonga, 100.

Don Ulpiano Rubio Ctero, 10.

Don José Palero Falero, 50.

Don Juan Patiño Márquez, 25.

Don Bartolomé Toronjo Ruiz, 50.

Don José García de la Torre, 25.

Don Antonio Fidalgo Rodríguez, 30.

Don Antonio Sevillano Galindo, 10.

Don Juan Pera Bayo, 50.

Don Severiano Carmona, 25.

Suma y sigue, 2.590.

Huelva 24 de agosto de 1936

LA JUNTA DE DEFENSA NACIONAL CORRESPONDE A LA ADHESION DE LA CÁMARA DE COMERCIO DE HUELVA

El presidente de la Cámara de Comercio don Joaquín López Gómez, ha recibido del comandante militar, don Gregorio de Haro, el siguiente comunicado:

Excmo. Sr. Presidente de la Junta de Defensa Nacional de España, en telegrama de ayer, me dice lo que sigue:

"Ruego exprese Cámara Comercio sincera gratitud Junta de Defensa Nacional por su patriotismo e incondicional adhesión. ¡VIVA ESPAÑA.—General Cabanellas"

Lo que traslado a usted para su conocimiento, el del personal que compone esa Cámara y como es el componente del patriótico escuadrón que me dirigió.

Dios guarde a usted muchos años.—Huelva 21 de agosto de 1936.—El Comandante Militar Firmado.—Gregorio de Haro Sr. Presidente de la Cámara Comercio.

Guardia Cívica de Huelva

AVISO

—Los números 8, 10, 11, 15, 17, 21, 24, 25, 35, 36, 40, 43, 49, 53, 65, 68, 69, 70, 74, 81, 102, 103, 125, 137, 149, 156, 160, 163, 164, 168, 171, 172, 182, 186, 189, 197, 203, 209, 215, 216, 223, 225, 226, 228, 233, 236, 237, 244, 253, 255, 268, 271, 276, 277, 278, 279, 294, 299, 308, 310, 311, 312, 319, 325, 329, 330, 338, 340, 342, 349, 355, 357, 358, 359, 366, 372, 380, 387, 395, 402, 409, 410, 415, 418, 421, 432, 429, 435, 441, 442, 446, 448, 451, 453, 459, 462, 472, 539, 583 y 586 se servirán pasar este Cuartel (Castelar 11), para hacer entrega de sus brazaletes.

Huelva 24 de agosto de 1936.

El Comandante Jefe,

LUIS FLORES

SOCIETE GENERALE DE TRANSPORTS MARITIMES A VAPEUR MARSEILLE

Servicios rápidos por vapores correos a RIO JANEIRO, SANTOS, MONTEVIDEO y BUENOS AIRES admitiendo pasaje.

SALIDA DE CADIZ los días 10 y 23 de cada mes.

Para informes: EMILIO HUART Consignatario CADIZ

Laboratorio de Análisis Clínicos FARMACIA SOUSA Concepción, 5 HUELVA Teléfono 1218

qué mal andan de noticias!—que la columna fantasma sigue sembrando el terror por todas partes en Extremadura, al mando del comandante —por lo visto le habían ascendido—, del capitán Uribe, ese sinvergüenza. La pobre columna Uribe ya saben ustedes que ha desaparecido, y cuando yo digo una cosa, es porque es verdad, y lo repito una vez más: la columna fantasma ha fallecido. Ya os pedí ayer un Padrenuestro, y ya sobra para esa gente.

En cambio, hoy todo el día han estado amenazando que van a Córdoba, que van tantos miles de gentes, que llegan en ferrocarriles, de Madrid. ¡Pobres madrileños! ¡Con la necesidad que ellos tienen de gentes para enviarlas a Somosierra! Yo me alegraría que viniesen muchas columnas a Córdoba, que la rodeasen, que la sitiasen, como ellos dicen porque pudieran ser Córdoba algo así como la caza del ratón. Poned un pedacito de queso en la ratonera, y vienen a rodearla; luego la huelen, y al fin, lo muerden y se encuentran con que están todos cogidos. Bien pudiera ser Córdoba algo así como esta caza de ratones, porque ellos estarán cansados, seguramente. Por algo son milites los que van al frente, y ellos pueden quedarse todos en Andalucía. Para nosotros no les sirve, y yo estaba dispuesto a darles una lección. Pense en franquía, que vais a caer en la ratonera, que cuando vayamos a Madrid será más bonito. Así al medio, si les queda un resto de dignidad a esos jefes y oficiales, no drán defenderse, mientras que, de este modo, van a caer como conejos o como ratones.

De la situación internacional podría hablar, pero todavía no quiero hacerlo acerca de las cosas que a han ocurrido hoy con los pajaritos. Hoy hemos derribado uno de ellos, un Focker. Probablemente vendrá a Sevilla, porque ha quedado en no muy mal estado, y lo utilizaremos contra ellos.

Hay otras noticias mucho más interesantes, y veremos si mañana podré comunicarlas; ahora, que advierto que tengo una verdadera satisfacción.

La situación no se va poniendo muy bonita para ellos, porque Hitler ha dicho que no firmará el pacto de neutralidad en tanto no se les den toda clase de satisfacciones que precisa por el asunto del "Kemerun", e Inglaterra considera a los repugnantes crímenes cometidos por los rojos.

Parece ser que pone reparos para firmar el pacto, y que se ha convencido de que el comunismo no es, como creía, una cosa ya no derada, sino que ha llegado a convertirse de que el comunismo es algo incompatible con la civilización. Eso es absolutamente exacto. Es lo que vengo diciendo desde el primer día: es algo incompatible con la civilización, y no comprendo cómo las naciones civilizadas no se han opuesto a que siga ese Gobierno canallasco que permite se cometan todos los crímenes que están cometiendo sus secuaces. Bien es verdad que ese Gobierno no lo es más que de nombre.

Por distintos conductos está confirmado que no es el que manda, escribiendo al dictado de la C. N. T. y de la F. A. I., que son los pistoleros, y como igual amenazan a unos que a otros, ellos así no se atreven a oponerse al capricho de los pistoleros.

A Indalecio Prieto le recuerdo una vez más, un buen consejo: prepara el pajarito, y escapa, que no vas a tener tiempo. Yo bien sé que has tenido el arrojo de decir un frase terrible. Has dicho que "podemos dominar a España, pero que no cogeríamos prisioneros, puesto que no encontramos más que cadáveres". Es posible que así sea. Pero para eso será necesario que, para encontrar cadáveres, que no hubiesen aviones, porque algunos vivos, podrán marchar por las carreteras, y los que no se marchen por carretera, se marcharán en avión; pero hay que tener cuidado con que no se escapen los vivos. ¡Escapa, escapa, Indalecio, que para luego es tarde!

Y puesto que no hay hoy noticias de asuntos guerreros importantes, ya sabéis, pues lo he dicho muchas veces, que estoy conforme con el refrán francés que dice que "cuando no hay noticias, son buenas noticias".

Me referiré a cosas de menos importancia para las cosas de la guerra, pero que si la tienen muy grande, y es una demostración de que, cuando hay en esos pueblos un jefe con espíritu y hay falangistas o guardias con valor como suele haber en todas partes, éstos no están de más. Así, en Priego, el teniente don Francisco Roldán, de la Guardia

civil, que teniendo noticias de que en una aldea llamada Higueral se reunían los jefes o cabecillas marxistas huidos de aquella región, organizó con noventa voluntarios, Guardia civil y varios voluntarios de Caballería, un ataque por sorpresa. Esta aldea de Higueral estaba defendida por trescientos hombres, bien armados, que al ver llegar unos de Caballería, que les iban a cortar el paso, se retiraron a la destandada, dejando en poder de las fuerzas sesenta bajas, trescientas fanegas de trigo, cien de cebada, treinta de garbanos, sesenta cabezas de ganado, seis pistolas y gran cantidad de municiones. También encontraron una cantidad considerable de objetos de arte procedentes de robos y saqueos en las iglesias, etc. Además, consiguieron liberar a seis prisioneros que tenían prisioneros, y que iban a matar. Todo esto, con un sólo voluntario civil herido y dos con tusos.

En La Carlota, el comandante del puesto de la Guardia civil tuvo noticias de que en la aldea de Fuencubierta había una reunión de elementos de esa nacana. Con setenta y cinco hombres que consiguió reunir, entre Guardia civil, Falange y cívicos marcharon a Fuencubierta, apoderándose de numerosos prisioneros, 28 carpetas, seis pistolas y otras armas. Los rebeldes tuvieron veinte muertos y numerosos heridos.

A falta de grandes hechos de armas, hay éstos, que son bonitos y demuestran el espíritu de esas pequeñas guarniciones.

Para terminar, quiero dar las gracias a todos los pueblos de los que he recibido telegramas, especialmente de Cádiz, en donde la suscripción de oro, anillos, pulseiras, relojes, monedas, etc., va tomando un aspecto verdaderamente asombroso, lo mismo que en Sevilla, donde se forman grandes colas para entregar efectos de valor y recuerdos familiares, que es más de agradecer, y que demuestra que domina en toda la región un verdadero espíritu patriótico.

Por último, tengo que dar una explicación: Señores, ya he repetido muchas veces que nunca he sido orador. No tengo costumbre, o he hablado muy pocas veces en público, con lo que algunas veces se me marcha alguna frase o palabra por la falta de costumbre de hablar.

Hoy he recibido en mi despacho a un caballero, comandante del Ejército, que pudo escaparse de Barcelona a Italia, desde donde ha venido a Sevilla. Este caballero me ha dicho que algunas palabras que yo dije hace unos cuantos días, llamando cobardes a los catalanes, les había molestado a éstos, y yo, la verdad, no recuerdo esa frase de que me hablan. Yo no puedo llamar cobardes a los catalanes porque son españoles, y todo español digno no puede ser cobarde. Conste, pues, que, si eso dije, era refiriéndome a los cobardes que en Cataluña sirven al marxismo, los cuales se han dedicado a matar, asesinar a los jefes y oficiales y a las gentes de derechas, que si hubiesen tenido armas, es posible que no se hubiesen atrevido a cometer tales atrocidades. Este señor me manifiesta que los catalanes refugiados en Italia han reunido un número de gran importancia de muchachos catalanes, que vienen por Lisboa, para atravesar Portugal, entrando luego en Sevilla para combatir el marxismo. Sean bienvenidos y si viniesen por aquí, yo tendría una verdadera satisfacción en colocarlos en los sitios de peligro. Tengo la seguridad de que dejarían muy altos sus nombres y que llegarían a ser como aquellos catalanes que llevó Prim a Marruecos.

No tengo más que decir. Veremos si mañana puedo ser más extenso, y puedo dar mejores noticias, aunque las de hoy no son malas, y todavía espero que mañana serán mejores, que deseo poder comunicar de algo ocurrido en Córdoba, de interés, que ahora no puedo decir.

Buenas noches."

Maderas
Importación directa
J. González Barba
HUELVA

Lo que dice «El Sol de Antequera»

Relación de los horrendos hechos acaecidos durante la dominación de los rojos

Ciento dos personas sacrificadas.-Siete frailes asesinados a la puerta de un convento.-Saqueos de casas y comercios

De los crímenes y atropellos cometidos por los marxistas durante el espacio de tiempo que duraron en Antequera, ofrecemos a nuestros lectores la sucinta relación que hace el semanario local "El Sol de Antequera", en su número del 10 de Agosto, cuya publicación fue autorizada por el general Varela. Dice así:

"Domingo, 19.—Por la tarde fué muerto en plena calle Calzada el sacerdote don José Jiménez.

Próximamente a las ocho y media empezó el saqueo e incendio de la ferretería de don Rafael Vázquez, y momentos después empezó la destrucción del Casino y de la librería e imprenta "El Siglo XX", editora de este periódico. Habiendo hecho ya presa las llamas en ambos edificios, continuaron incendiando las casas de don Félix Rodríguez García, Cirio Mercantil y Círculo de la Asociación Patronal y mobiliario de don Sebastián Herrero cuya casa no se quemó, sin duda por no haberse incendiado a los edificios inmediatos. Fueron también incendiados la hermosa casa de la señora viuda de Sarraille, la de don Santiago Vidaurreta, las de don José Carreira e hijo, las de los hermanitos Rodríguez Díaz, en los Cuatro Cantillos; la de don Juan Muñoz Rojas y la de su abuela doña Soledad González, la de don Juan Blázquez y otros conatos.

La mayoría de esos edificios fueron saqueados, quemándose a sus puertas enseres y toda clase de objetos que no pudieron llevarse las turbas. En todas esas operaciones transcurrió la noche

y parte del siguiente día. Es de hacer constar que en ninguna parte se encontraron resistencia armada.

Lunes, 20.—Circuló el rumor de que iba a venir el Tercio por Málaga y se tomaron grandes precauciones; también se decía que pretendían asaltar el cuartel de la guardia civil. Una expedición de las milicias marxistas fué a La Roda, donde hubo lucha y bajas. Comenzaron los registros y detenciones.

Mañana, 21.—A las cinco de la tarde se supo que la guardia civil no haría resistencia y el cuartel fué invadido por hombres y mujeres que vitoreaban a los guardias y a sus familias.

En un cortijo de Archidona fueron muertos dos hombres, matado también a la mujer del primero, doña Josefa Porras Gálvez, de 56 años.

Después de esta heroica hazaña fué quemada la finca y regados con gasolina los sembrados.

En Fuente Acebuche fué asesinado por individuos del Valle de Aldaláis Francisco Alcohola de Luque, de 74 años.

MATARON A LAS MUJERES Y A LOS NIÑOS

Miércoles, 22.—Salieron en automóviles guardias y voluntarios con dirección a Puente Genil para unirse a otras fuerzas de Málaga, atacando al cuartel de la Guardia civil, donde se habían refugiado muchas personas, siendo destruido después de heroica resistencia y hallando horrible muerte hombres, mujeres y niños.

Jueves, 23.—Al anochecer fueron sorprendidos en calle del Barrero dos religiosos trinitarios vestidos de paisano y cuando los traían por calle de Estepa dispararon sobre ellos, siendo muerto el reverendo padre Félix de Uriarte Olaeta y herido el R. P. Hipólito Velacartu.

Apareció muerto por arma de fuego en la carretera de Luceña, don Antonio Otero Lara. También fué asesinado Antonio Villarraso González.

Viernes, 24.—Fueron sacados de una casa de la calle Carreteros, donde se hallaban refugiados varios vecinos, don Antonio Carreira, quien salió con su esposa, que llevaba en alto a su hijito; pero por la espalda dispararon contra el señor Carreira, que cayó muerto. Su suero, don José Rojas Pérez, intentó asomarse a la puerta y recibió un tiro en el pecho, muriendo en el acto. Su hijo Pepe Rojas Manzanera, fué perseguido dentro de la casa y murió de dos disparos. Estos crímenes causaron penosísima impresión, tanto por la inicua forma en que se cometieron cuanto por la personalidad del señor Rojas Pérez.

Sábado, 25.—Cerca de Bova-dilla fueron asesinados don Juan y don Fernando García Gálvez.

Lunes, 27.—Se organizaron algunos camiones y se organizó una numerosa expedición para ir a conquistar Benamejil, donde se habían refugiado los habitantes de Palenciana y otros pueblos y se decía que estaba el señor Carreira. Los expedicionarios tuvieron que desistir del ataque, retirando numerosas bajas, ante la heroica defensa de los guardias civiles y elementos allí reunidos.

A las ocho de la noche fueron detenidos en su casa don Manuel Ramírez Jiménez, su hijo Pepe y su yerno don Javier Muñoz Rojas. Cuando los llevaban por la Alameda, fueron muertos a tiros.

Martes, 28.—En el cortijo de Zarco fué hallado muerto don Ramón López López.

Miércoles, 29.—Apareció muerto en Vado Yesos don Antonio Cobo Rodríguez.

TRECE PRESOS ASESINADOS

Jueves, 30.—De madrugada llegó una sección de tropa y otra de Carabineros. Ante el anuncio de la proximidad del Ejército, salió de esta una expedición de milicias y guardias civiles y a los primeros tiros aquellos huyeron dejando abandonados a estos, de los que solo regresaron unos cuantos.

Por la tarde se cometió el in-

fame e incalificable hecho de sacar de la cárcel a trece presos, para asesinarlos en la Moraleda.

Las desgraciadas víctimas fueron don Francisco Romero García, don José Rodríguez Díaz, don Manuel de Luna Pérez, don Javier de Rojas Alvarez, don Federico Villanova Mas, don Francisco de la Cámara López, don Antonio Enríquez Lorente, don Ramón Checa Palma, don Francisco Ortiz Muñoz. Este salió corriendo y fué alcanzado cerca del Matadero, donde murió, como los demás, a tiros.

El mismo día fué llevado al cementerio un cadáver, no identificado, procedente del término de Campillos.

Domingo, 2 de agosto.—Procedentes de Fuente Piedra, La Roda y otros puntos llegaron muchas familias, cuyo alojamiento constituyó un problema, y por ello se dispuso que en un tren marchasen a Málaga.

Lunes, 3.—Fueron muertos Agustina Pedraza y su hijo José Castilla Pedraza, a los que además incendiaron la casa que habitaban.

Sallaron para el frente de La Roda muchas fuerzas que entraron en el pueblo sin pegar un tiro; pero cuando más engreídos estaban fueron sorprendidos con intenso ruido que les causó bajas y la pérdida de dos ametralladoras.

Al convento de Capuchinos fueron una porción de individuos por camas para los soldados que habían venido de Málaga, produciéndose el natural pánico entre los religiosos y muchachos del Colegio Seráfico. El R. P. Luis de Valencia se fracturó una pierna al arrojarse por una ventana y cuando se le conducía en una camilla de la Cruz Roja, se obligó a quienes lo conducían a llevar al lesionado hasta calle Fresca, donde se le mató.

También fué muerto el sacerdote don Miguel Palomo

Martes, 4.—Fueron sacados de sus casas y asesinados en la vía pública don José María Cuadra Blázquez, don Eusebio Calonge, don Teodoro Sánchez Fuente y el sacerdote don Antonio Pérez Solano.

Miércoles, 5.—Cayeron los sacerdotes don Antonio Pozo Avilés, don Francisco Hicalgo Vilaret y don Wilbardo Fernández y los señores don Pedro García Berdoy, don Carlos Moreno Fernández de Rodas, don José León Motta y sus hijos don José don Arturo, don Enrique y don Fernando. También apareció el cadáver de un desconocido, en cuya ropa aparecían las iniciales M. M.

ASESINARON AL PADRE ANGEL DE CASETE

Jueves, 6.—Continuó el exterminio con el fusilamiento de don Félix Ruiz García, don Antonio Sánchez Fuente y sus hijos don Ernesto, don Antonio, don Francisco y don Pedro; don José Moreno Pareja-Obrégón, don Juan Cuadra Blázquez, don Agustín Burgos García y los religiosos capuchinos reverendos padres Angel de Casete, Gil del Puerto de Santa María, Ignacio de Caldácano, José de Chachucha y Crispín de Cuevas Bajas.

Viernes, 7.—Fueron muertos don Rafael Rodríguez Navarro, don Juan y don Joaquín Jiménez Vida, don Joaquín Muñoz G. del Pino, don Jerónimo Moreno Checa, don Juan de Dios Moreno Pareja, don Romualdo Conejo, sacerdote; don José Ramos Galtero y sus hijos don Juan, don José y don Nicolás; don Jesús del Pozo Herrera y sus hijos don Diego y don Jesús; don Manuel León Sorzano, don Joaquín Moreno F. de Rodas y don Esteban Artacho farmacéutico de Cuevas Bajas.

BAJO

soleado, higiénico. Cuarto de baño, lavadero independiente. Instalación eléctrica, portería. Se alquila. Plaza de San Pedro, número 2.

Automóviles

Citroën

CAMIONES:

BERLIET, Aceite pesado

INTERNATIONAL.

Gasolina

AGENTE:

JOAQUIN DOMINGUEZ Q. ROQUETA

Sagasta, 41

TELÉFONO 1698

HUELVA

El general Queipo de Llano ante el micrófono

La charla del sábado

Continúan las falsedades de Madrid

El desastre de los rojos en Guadalupe

El cabecilla Antuña, lugarteniente de González Peña, es derrotado y muerto

Buenas noches, señores. Claro que, al decir "señores", me refiero a los que escuchan, porque sabido es que a los marxistas no les dejan escuchar, amañando con graves multas o con el fusilamiento, como en Barcelona. No, no me dirijo a los marxistas, que están siempre dispuestos a comulgar con ruedas de molino. Las verdades molestan, ofenden, y por lo tanto, no quieren escucharme, no quieren que se me escuche, porque dicen siempre la verdad.

Tengo a la vista un número de "El Sol", periódico de Madrid que, como todos los que se publican en la capital, son periódicos comunistas, que se escriben al dictado. Digo que aparece con unas titulares muy curiosas, que voy a leer, en las que se dice: "Las escasas provincias que quedan en poder de los facciosos no tardarán en rendirse". Ya sabéis, porque lo he leído dos días seguidos, y volveré a hacerlo en los sucesivos, las provincias que tienen los marxistas y las que están en nuestro poder. Resulta que los marxistas dominan en 18 provincias, y las escasas que nosotros tenemos no son más que 31, aparte de Marruecos, Baleares y Canarias. Y el número de sucursales del Banco de España en nuestro poder son 43, y en el suyo no hay más que 28. De modo que eso de las escasas provincias que quedan en nuestro poder, para los idiotas de los marxistas, para los imbéciles que les escuchan y que creen cuanto les dicen sus directivos.

En otra titular se lee: "Una columna de milicianos atraviesa parte de la provincia de Badajoz sin novedad". Lo creo, lo creo también. Yo, que conozco la marcha que realizan algunos de nuestras columnas, creo firmemente que esa columna de milicianos haya atravesado parte de la provincia de Badajoz, pero a marchas forzadas y huyendo de nuestros soldados.

Otra titular dice que Córdoba ha quedado fuertemente sitiada. ¡Fuertemente sitiada! En fin, como más adelante tocaré este punto, no insisto ahora.

En el último titular, y también con grandes caracteres, se ve que llegaron a Madrid 1.200 campesinos de Aranjuez. ¡Dios mío, cuántos campesinos tiene Aranjuez! Después de todo es un bien, porque como pienso que Aranjuez ha de estar muy pronto en nuestro poder, menos comunistas que va a pular.

En cuanto a esos que decían de que Córdoba ha quedado fuertemente sitiada, tengo que referir lo que dice Montoro por la Radio Valencia, es decir, que Radio Valencia lanza al espacio las indicaciones de Montoro, donde, al parecer se encuentra el cuartel general marxista del Sur.

Dice: "Desde Montoro dirigimos las operaciones contra Córdoba, que han sido coronadas por el más rotundo éxito". ¡Fijarse bien en la forma que da el ratón, que tiene mucha gracia! Sigue diciendo "Ayer realizamos un ataque y después nos replegamos a nuestras bases". Es decir que ayer nos atacaron y se replegaron a sus bases, ya les dije a ustedes anoche la paliza que se les pegó, y ya saben ustedes que siempre que salen corriendo lo cuentan como un éxito, por lo que cuentan como triunfos todas las acciones en donde se dispara un tiro. Continúa: "El éxito es tan rotundo que las vanguardias de nuestras milicias se establecieron sólidamente a la vista de la ciudad". También puede ser verdad esto de estar a la vista de Córdoba, pues seguramente, por la parte alta de la sierra, se ve la ciu-

dad, de la misma manera que desde el alto del León, a 56 kilómetros de Madrid, se ve la capital de España. No lo pongo en duda. Pero termina al parte diciendo: "Por ahora no se cree conveniente tomar Córdoba".

¡Pobrecitos! Para que se vea que son magnánimos, todavía permitían a los cordobeses vivir tranquilos unas horas. ¡No, amigos míos! No habéis tomado Córdoba, porque no tenéis valor para ello, porque habéis venido en masas, en columnas de alguna consideración para atacar y os habéis disuelto, como el humo de la cerveza, como el espuma empajado por el viento. No tenéis consistencia de ninguna clase.

Y claro es, creáis que con facilidad pasmosa que se os iba a rendir Córdoba. Anunciabais constantemente que Córdoba pedía un xillo, que estaba a punto de caer en vuestra mano, que no podíais resistir más, y lo que hacéis era huir hacia el Norte o hacia el flanco, porque enfrente de Córdoba no pudisteis sortearnos mucho tiempo. Claro, ya se sabe que los poltrones marxistas no juegan a atacar, porque ellos no sirven más que para saquear y más ahora en que, como se les ha dado para el pelo, cualquiera les obliga a atacar otra vez.

En la provincia de Toledo radian a la estación de aquella ciudad una noticia muy curiosa. Ya sabéis que, según todas las radios de los marxistas, por todas partes son éxitos para ellos. Obtienen unos éxitos rotundos. Claro es que siempre huyen.

Pero, al fin y al cabo, para ellos el huir es un éxito. Y dicen que sus fuerzas están precediendo a destruir todas las comunicaciones entre Guadalupe y Toledo. ¡Pero si se nos había dicho que todos eran éxitos! ¿Por qué razón destruir las comunicaciones que tenéis a retaguardia? ¡Ah, sí, las destruyes para evitar el avance de los patriotas! Y resulta ahora que, de acuerdo con lo que yo digo siempre, todos nuestros desastres consisten en avanzar siempre hacia adelante, hasta arribar a los catalanes, donde arribamos a todos para el pelo. A vosotros y a los catalanes.

El capitán Uribarri, el héroe conquistador de Formentera, que la isla que tomó tan brillantemente, isla en la que no existía

ni un solo soldado, debe ser el que manda una columna de alguna importancia que circulaba —ya no circulaba más— por Toledo y Extremadura, cometiendo toda clase de desmanes con los pueblos indefensos.

El jefe del destacamento de Guadalupe cometió la imprudencia, en que todavía incurrieron algunos otros de decir aquí a Sevilla, por teléfono, que estaba escaso de municiones, y, claro, como los teléfonos están siempre intervenidos, sucedió lo natural, lo que tenía que pasar. La columna fantasma fué a Guadalupe a combatirlos. Como, efectivamente, el destacamento contaba con pocas municiones, los guardias de abandonar el pueblo y refugiarse en el Monasterio, para defenderse. Ilegalmente se adelantó la columna fantasma para echar los de Guadalupe. Resistieron los guardias con tenacidad, y cuando se hallaban empeñados en esta lucha, el brillantísimo comandante Castejón, con su columna, avanzó rápidamente por retaguardia, cogiendo a la columna enemiga entre dos fuegos, cercándola y no sabemos si se habrá escapado alguno. Creo que serán muy pocos los que se hayan escapado.

Entre el material cogido figuran 16 camiones magníficos nuevos, una ambulancia de Sanidad también nueva—¡están bien per trechados los rojos, no hay duda!—seis coches ligeros, treinta y tantas cajas de municiones, dieciséis ametralladoras, ocho cajas de granadas de mano y una cantidad enorme de muertos y heridos.

Creemos que de la columna fantasma deben quedar ya pocos marxistas.

Esos idiotas han creído que pueden enfrentarse fácilmente con nuestras columnas. Podrán combatir a algún pequeño núcleo de guardias civiles o a unos cuantos soldados o guardias de Aralto, a quienes combatir en proporción de quince o veinte a uno; pero en cuanto se enfrentan con columnas nuestras, regularmente organizadas, columnas de las que ya dije hace tiempo y que no querían creer que son invencibles, les pasará lo mismo que ahora les ha sucedido. La columna fantasma ha dejado de existir. R. I. P. Amén. Ha habido más de dos mil muertos.

Y como colofón a esta serie de tonterías que radian los marxistas, voy a leeros el telegrama graciosísimo que ha dirigido el Comité Rojo de Málaga al Gobierno de Madrid al que felicita entusiásticamente por todos los éxitos que obtiene como el de Guadalupe y además, y dice que con ello demuestra unas dotes extraordinarias de mando y espera que con ello los llevará pronto a la victoria. ¡Idiotas! Vosotros, como ellos, no servís más que para lo que estais haciendo en Málaga, para asesinar cobardemente, villanamente a los hombres honrados, pensando, sin duda, que no se os han de exigir responsabilidades; pero tendréis que esconderos debajo de la tierra para que no os matemos. Continúa, continúa vuestras hazañas. Continúa esa serie de crímenes salvajes, que más pronto o más tarde pagaréis todos con la pena en que habéis incurrido. ¡Canallas! ¡Cortados!

Es notable que después de la serie de fracasos que vamos teniendo, cada vez vamos ensanchando el área de España en que dominamos. Y es notable, repito, que existan todavía pueblos serios que crean posible que esa cobarde canalla marxista pueda dominar en España, a pesar de la protección que se les presta fuera de las fronteras.

Radio Oviedo notifica que otra columna roja, mandada por el segundo de González Peña, llamado Antuña, volvió a haber la explotación en una barriada de Oviedo. La guarnición reaccionó violentamente, causando al enemigo una gran cantidad de muertos y heridos, poniéndolos en fuga. Entre los muertos quedó el cabecilla Antuña, jefe de la parca.

Radio Berlín dice que los socialistas, marxistas españoles, que deben verse ya muy mal, de clar que ahora aceptarían, que aceptan, la República democrática como forma de Gobierno. ¡Ahora, cuando todo el mundo sabe que en España no hay República ni hay más Gobierno que el de las pistolas! ¡El Gobierno de la F. A. I. y de la C. N. T. que son los que en Cataluña en Madrid, mandan! ¡El Gobierno, el llamado Gobierno, lo constituyé una partida de muñecos de idiotas, que escriben al dictado de aquellos señores, porque si quieren tomar alguna determinación que no les agrade, desobedecen las órdenes del llamado Gobierno y hacen siempre lo que tienen por conveniente!

El "Frente Popular", periódico de San Sebastián, que tampoco debe ver muy claro el asunto, aboga por la acción rápida y enérgica contra personas y cosas y dice que hay que destruir edificios, monumentos y obras de arte. ¡Qué mentalidad de bestias! Y si hay que vivir como los iberos, sería en régimen de libertad que uno huelga a opresión. ¡Pero quienes son los opresores? Porque hoy España está dividida en dos bandos: uno, que ocupa más de las dos terceras partes de España, y otro que ocupa menos de la tercera parte. En la parte que ocupamos nosotros, los periodistas que nos han visitado—periodistas del mundo entero—han podido apreciar la libertad absoluta en que se les deja para hacer sus informaciones en contraste con la completa falta de libertad con que tropiezan los reporteros en la zona ocupada por los marxistas. Aquí, estos periodistas han recorrido los pueblos, haciendo información, conversando con fami-

liares de gentes asesinadas, con las autoridades y han podido apreciar "de visu" la bestialidad de los crímenes cometidos en esta zona.

La canalla marxista, al ver que los periódicos del mundo entero están publicando todas las infamias, todos los crímenes horribles que han cometido sin más razón que la de asesinar y matar, la canalla marxista, repito, nos acusa de haber sacrificado a 1.700 niños y también de que los marroquíes violan a las mujeres.

Si esos canallas quieren, que vengan a esta zona enviados sus yos con gente de solvencia, que

serían respetadas por nosotros y que abran la información ver si pueden demostrar un caso junto solo en que hemos matado a un niño o de un Regular haya violado a una mujer. ¡No lo harán! No harán esta propuesta, porque no canallas, miserables que crean que nosotros seríamos capaces de hacer lo que hacen ellos. Pero como tienen la conciencia absoluta de que no pueden mostrar, es mejor que la acción quede en el aire. "Callum que algo queda", dicen. Ellos. Terminó esta charla pidiendo a Dios Nuestro Señor por la mosa columna fantasma, ya aparecida. Amén.

La radiada anoche

A las diez de la noche, y siguiendo su costumbre, el excelentísimo señor general de la División, don Gonzalo Queipo de Llano, pronunció las siguientes palabras ante el micrófono instalado en su despacho de la Capitania General.

Forzosamente, la emisión de esta noche tiene que ser muy breve. Porque si ordinariamente me va faltando el tiempo para tomar notas y ordenarlas, y aun para pensar en lo que tengo que decir, cosa que no he podido hacer nunca, me he podido hacer esta noche, en que esta manifestación de señoras que han hecho a la mía, es algo que rebasa a todos los supuestos, a todos los descos y a toda la importancia que se pudiera haber formado del asunto. Yo, señores, deciro que en mi vida he visto una manifestación de señoras tan enorme, y que, por lo tanto, lo mismo ni mujer que yo estamos tan agradecidos a todos, que no sabemos cómo expresar esa satisfacción que sentimos. Ello es verdaderamente consolador, e indica que el peligro marxista ha desaparecido ya de España para siempre. Porque en esa manifestación figuraban las madres de ayer, las madres de hoy, las madres de mañana, y es seguro que los hombres de las generaciones presentes, como de las futuras, saldrán de los pechos de las madres el odio que deben sentir siempre por esa canalla marxista que está destruyendo, después de haberia deshonrado, a España.

La satisfacción, la euforia de que hablaban días pasados los del Gobierno encufista marxista, debe estar un poco acallada. Una emisora dice que el ataque contra la plaza de Córdoba lo estaba Madrid como algo esencial para su situación, por ser el punto principal de ataque contra Andalucía. Dicen después que, después de un ataque decisivo, Córdoba cayó en su poder; de modo que, al darse cuenta el Gobierno de esa falsedad, de que no es tan sencillo tomar Córdoba como habian pensado, o porque debo advertir que algunos oficiales e individuos de tropa que se escaparon de las columnas, dicen que al iniciar la marcha se les aseguró que era como un paseo militar sobre Córdoba, y que ésta se rendiría.

Pequeña mentira que haya jefes u oficiales—porque debe decirse aunque sea muy triste, que esas cinco columnas venían mandadas por comandantes del Ejército a los que ayudaban algunos oficiales que fueren del Ejército también—que se hayan contagiado de la idiotez de los marxistas, y creyeran posible tomar la plaza de esa forma. Al ver cómo se han desbaratado las cinco columnas, como se las ha destruido—porque ahora resulta que los que así atacaron, Frente Mocho, sufrieron un descalabro terrible—dejando abandonados los cadáveres de los individuos que las componían; en fin, al ver como han tenido que salir huyendo, el Gobierno monta en cólera contra los dirigentes, y se dedican al insulto, que es la manera menos peligrosa de ofender, y, sobre todo, cuando se puede ofender por radio a distancia.

Así en Madrid, por ejemplo, allí ha sido lo contrario. En Madrid ha sido el pueblo el que se ha dirigido, el que se ha desatado contra el Gobierno, y lo era un motivo más para esos insultos—porque parece que por delante del ministerio de la Gobernación han pasado multitudes enormes insultando al Gobierno, porque se han convencido de que la llegada de los regulares y legionarios era verdad, como han podido comprobarlo desgraciadamente para ellos porque la primera vez que entraron en fuego les han infringido un verdadero

castigo en el Guadarrama, se man a engaño. gritan e manan al Gobierno porque les había hecho creer que no podían pasar un sólo regular ni un leñario.

Eso es la consecuencia de decir al pueblo la verdad. Yo ca hice una manifestación al micrófono, que luego pudo resultar que no era exacta, por lo menos, si la he hecho alguna vez, ha sido advirtiéndome que la verdad, es seguro que se me pudiera creer, pues me he sabido faltar a la verdad.

Repito que por ese asunto, don Jaén está que muere. Nos suita a los generales de una manera tremenda. Dice—esto se refiere a mí—dice que los generales borrachos no deben hablar ante micrófono; que yo cojo la jada todas las noches para ir a hablar con ustedes; y dice que en lugar de hablar por radio deberíamos ir al campo de batalla. Sin duda ellos se emborrachan. Es que tienen miedo y emborrachan para hablarlos, arosaja también que me dice chabacanerías y mentiras. Es lo cierto que las chabacanerías y mentiras está siempre en imaginación de los radios encufistas, al servicio de los encufistas de la radio de Madrid.

Hoy otros señores también en Valencia, donde ha habido un momento en el que el público empezó a insultar también a los dirigentes y estos dirigentes, a costas de muchos trabajos, llegaron a imponerse y a hacer callar a la masa, diciéndole que estuviesen seguros en la victoria próxima, porque es cierto que en los primeros momentos atravesaron una situación difícil debe tener en cuenta que si solo unos palos y pistolas dominaron al Ejército, ahora, teniendo en su poder cañones, ametralladoras, etc., era seguro que alcanzarían muy pronto la victoria.

Lo primero que hay que tener para que un ejército pueda triunfar, es inteligencia en los jefes que mandan, y después espíritu y corazón en los hombres que obedecen. Ese pobre Gobierno que tuvo que recurrir a la vez al Ejército a los que no pueden vivir en ningún ejército, los tiene ellos en Valencia, como el teniente Zayas, que es el jefe supremo de las fuerzas de que disponen. Será un desgraciado, un ofensivo que no va a ninguna parte, ni a ninguna parte, y con eso que dan ya satisfechos. Repito que como no tiene corazón ni inteligencia, no es posible que triunfen, y que las armas les sirvan para dejarlas abandonadas cuando salen corriendo ante la presencia de nuestros soldados.

Por último hay unos telegrafistas en Madrid, carne de prestito como el tal Alba y otros cuantos nombres no quiero ver, porque una cosa repugnante, que nos rigen insultos salidos de estas partes que creen que nos pueden ofender, y ese señor Alba, está procesado por sinvergüenza y está nalla estando yo en la Capitania de Madrid, y al que yo quite el pelo de encima. Siendo de esa carne, los insultos que nos dirigen no podrán ofender y por eso no deben molestar, y por eso no pueden ocupar de esa bazofia intelectual, de esa indignidad con la que tienen esos señores. Esos telegrafistas se dedican a llamar a sus compañeros de España y circules que todo aquel que no separe de nosotros cuando ellos estén en las poblaciones sobre las que ahora dominan, los matarán sin piedad alguna. Es una cosa para imitarla porque son ellos los que van a salir perdiendo. tengo la seguridad absoluta de que ellos no entrarán en ninguna de las poblaciones tomadas por nosotros, y que nosotros, en cambio, entraremos en todas las que tienen ellos en plazo muy breve. Entonces recordaremos de por sí a tono con ellas.

Siguen diciendo—¡pobrecitos!

MORRISON & HASELDEN

TELEFONO 1315.-HUELVA

Almacén de Hierro y Materiales para Minas y Construcción

Chapas, Vigas, Lingotes de Fundición, Acero para Barenas, Tubos, Accesorios, Tornillos, Remaches, Algodón, Sacos, Aceites engrase Cemento "REZOLA" Plomo "LA CRUZ"

PIZARRITA:

TECHUMBRE, TUBOS, DEPOSITOS, ETC.

Consignatarios de Buques Agentes de Aduanas

AYUNTAMIENTO

A los radioyentes que después de las doce de la noche hagan funcionar sus radios a todo volumen, se les impondrá una multa que oscilará de 100 a 500 pesetas.-- Otras acertadas órdenes

Al recibimos como de costumbre el Gestor señor Mayboll, nos manifestó que estaba celebrando reunión una Comisión de Falange Española, para dar cumplimiento a la disposición del Excmo. Sr. Gobernador Civil y Militar referente a la nueva rotulación de algunas calles de Huelva. Desaparecerán ciertos nombres de significados elementos de la anterior situación política, rótulos que ocuparán los nombres de ilustres patriotas como don José Calvo Sotelo, don José Antonio Primo de Rivera, don Ramiro de Maeztu y tantas otras personalidades de la nueva España.

Dijo también el señor Mayboll que le había visitado el abogado onubense don Juan Gutiérrez Garrido. Este señor le ofreció un solar de su propiedad al Ayuntamiento, para que mediante rifa fuera distribuido el importe de ésta entre las suscripciones abiertas a favor de Falange Española del Ejército y de las Cocinas Económicas. En nombre del Ayuntamiento—siguió diciendo el señor Mayboll—agradezco vivamente este rasgo de don Juan Gutiérrez Garrido.

Las jóvenes de Huelva han respondido al llamamiento que les hace desde las columnas de "Odiel" y a tal efecto y para tratar el funcionamiento de las circulares económicas de nueva creación, he estado a una comisión de aquellas a una reunión que celebraremos a las siete de la tarde. Gracias a la colaboración de todos, estos comedores benéficos se

rán pronto un hecho, pues es propósito de las autoridades de Huelva, que nadie pase hambre en la capital.

La Comisión de propaganda de Falange Española, está trabajando continuamente en lo referente al exornio de la Capital. Con este motivo hacemos un ruego a todos los vecinos de Huelva para que adornen con banderas o colgaduras a aquellas casas que aún no lo han hecho, si alguno se basa para no hacerlo en la carencia de tejidos, sepa que en los Establecimientos de Ramo encontrarán material para ello.

Los señores don Gonzalo Blanco Delgado y don Urbano Carballo, manifestaron a los reporteros que los industriales don Francisco Gómez, dueño de la Extremadura, había dejado una cuenta de 11,50 ptas. a favor del Ayuntamiento, don Juan Ramón, propietario del Colmado, otra de 18 pesetas, ambas de hospedaje de las fuerzas, y don Antonio Vázquez Pérez, otra de 56,33 pesetas de productos farmacéuticos suministrados. Muy agradecido a todos.

Hacemos saber a los radioyentes, que pueden poner sus aparatos con todo volumen, así como los Establecimientos públicos sus altavoces hasta las 12 de la noche, pues pasada esta hora, no deberá oírse en la vía pública ruido de estos a lo objeto de que puedan descansar los que tienen que madrugar para rendirse a sus respectivos quehaceres. Los infractores de esta orden, serán multados en cantidades que oscilarán entre 100 y 500 pesetas.

A los propietarios de perros se les advierte, que dado los numerosos casos de mordeduras que se vienen dando, es concienzosa precisa que para salir a la calle lo hagan con sus dueños atados por una cadena y previo pago de la licencia correspondiente.

Nuevamente llamamos la atención de los dueños e inquilinos de las casas de las afueras, pero dentro del radio de la población, la obligación que tienen de blanquear sus fachadas, limpiar sus alrededores y quitar las tueras que sirven de linde, para que se pueda transitar libremente y sin molestia alguna por estos alrededores de Huelva que tan bellos son.

Y nada más: terminaron despidiéndose de los periodistas los citados señores.

Almacén General de donativos en especie para las fuerzas militares y milicias de la causa patriótica

Don Oracio Paredo, una botella de 3/4 litros González Byass.
Don Francisco Rivera, 1 caja 48 latas langostinos.
Huelva 22 de agosto de 1936.
El Jefe de Almacén

La suscripción en favor de la fuerza pública

Suma anterior, 197.971,77 pesetas.

Personal obrero de la Compañía Sevillana de Electricidad, un día de haber, 487,50.

Doña Josefa Muñoz de Cerisola, 1.000.

Don Juan Ramos Nogales, 10.

Doña Juana Mora de Ramos, 10.

Doña Pilita Ramos Mora, 5.

Obreros Fábrica Hielo "La Polar", 50.

Doña María Barroso, 100.

Doña Felisa Castilla Sánchez, 50.

R. Rogelio Moya de Paterna, 50.

Don Ventura Mirabent Mila, 5.

Don José Mila de Mirabent, 5.

Don Dositeo Pochs Piñeiro, 5.

Srta. Pepita Pochs Mirabent (su hucha), 5,10.

Recaudado por Falange Española de Hinojos, 635,20.

Don Ignacio Díaz Gallego, 10.

Srta. Rocío Pelayo (sirvienta), 10.

Don Fernando Gómez (médico), 100.

Don Manuel Farelo Rengel, 20.

Srta. María de los Dolores García, 1.000.

Un día de haber de los obreros y empleados de la Casa de don Manuel Barroso León, 57,50.

Don A. D. 25.

Don Luis Moreno Vélez, 50.

Don Teodoro García y García, 50.

Don José Guill Martínez, 25.

Don Manuel Peñas Torres, 25.

Obreros panadería de don Antonio Gómez Rangel un día de haber.

Don José García Olivera, 11.

Don Prudencio Mestre Jesús, 10.

Don José López Perea, 8,40.

Don Manuel Reyes Cordero, 8,40.

Don Antonio Perdigones Garrido, 6.

Don Rodrigo Suárez, 4.

Don Tomás Rodríguez Salermo, 4.

Don Felipe Carbonell Alvarez, 2.

Don José Delgado Ponce, 4.

Doña Juana Romero, 1.

Don Manuel Martín Domínguez, 50.

Don Manuel del Pino González, 15.

Don Amador del Pino Piniello, 5.

Personal Compañía Arrendataría de Tabacos:

Don Leopoldo Varona Huesa, 10.

Don Antonio Delgado Jiménez, 10.

Don Urbano Hernández Ruiz, 10.

Don Antonio Blanco Arrecedo, 10.

Don Manuel Lazo Gómez, 5.

Don Agustín García Mauriño 5

Don Domingo Poncio Encarnación 5.

Don Juan Lauras Faredes, 5.

Don José Ordóñez, 5.

Don Juan Herrera Muñoz, 2.

Don Francisco Ruiz, 2.

Don Manuel Romero, 2.

Don Rafael Moya, 2.

Don José Gutiérrez, 2.

Don Sebastián Merin, 2.

Don Juan Carrasco, 2.

Don Juan Font Robledo, 1.

Un español de Huelva, 50.

Don Ramón Domínguez Vallejos, 25.

Malita y Alfredo Minguela de Lazo, 25.

Don Miguel del Castillo, 25.

Don Martín Zaldumbide y familia, 50.

Don Jacinto Morano Marmolejo, 10.

Propietarios Panadería "La Popular", 51.

Personal sección Confitería "La Popular", 78,25.

Personal sección Panadería "La Popular", 51.

Don José Caballero Mora, 20.

Importe pieles de las reses matadas por el Frente Circunstan- cial, 285,25.

Don Francisco Belda Garrido, 50.

Suma y sigue, 202.730,37 pesetas.

Una nota de la Comandancia Militar

PARA LOS POSEEDORES DE DEPOSITOS DE PRODUCTOS DE LA CASA BUSQUET HERMANOS

Por la Comandancia Militar, se nos ha facilitado la siguiente nota:

Se ordena en el plazo de 24 horas a los señores representantes, particulares o Sociedades, que se encuentren en posesión de depósitos, para la venta en comisión, de toda clase de Aceites y Grasa Lubrificantes como también de producto FLIT y aparatos para su utilización, de la propiedad de los señores Busquet Hermanos, presenten relación triplicada de las existencias que cubren en su poder, las cuales pondrán a disposición inmediatamente de la oficina provincial del Monopolio de Petróleos (Almirante Hernández Pinzón núm. 1). De la exactitud de las existencias que declaren y pongan a disposición, responderán directamente los declarantes.

Servicio Hispano-Portugués entre 12 Horas 12 Sevilla y Lisboa-12 Horas 12 Empresas Casal y Palmelense Combinadas

Billete de ida ó vuelta 42 pesetas
Billete de ida y vuelta valadero por 99 días 68 pesetas

LINEA DE VIAJEROS Y CORREOS
Sevilla a Alcalá de Guadaíra.--Sevilla a Utrera.--Sevilla a Mairena. Viso y Carmona.--Sevilla a Aracena, Aljara, Cortegana, Jabugo y Rosal de la Frontera.
Estación de Jabugo y Higuera de la Sierra.
Esta empresa para facilitar el acceso a las Grutas de las Maravillas, enlazará con los trenes de turismo en Estación de Jabugo y expedirá un billete de ida y vuelta a precios reducidos.
Oficinas: Almirante Lobo número 15 (Puerta de Jerez) Teléfono 25.337.--(Sevilla.)

Ha sido tomado Valdela- musa por las fuerzas patrióticas

Incautación de dinamita, bombas y escopetas.-Fusilamiento de un dirigente marxista

En el día de ayer, fué tomado el pueblo de Valdela-musa, por fuerzas de distintos Cuerpos del Ejército salvador con las de Falange Española y Requeté. Dichas fuerzas eran mandadas por el teniente señor Morillo. Las fuerzas conquistadoras han recogido 400 kilogramos de dinamita, 500 bombas y 50 escopetas. También quitaron las minas eléctricas que los rojos habían colocado en El Cerro y La Zarza. Sabemos que uno de los más destacados marxistas al resistirse y hacer frente a la fuerza, fué detenido y fusilado en la plaza.

Comunión Tradicionalista

REQUETE MILITAR
SECCIONES DE CABALLERIA E INFANTERIA
Las dos secciones de Infantería y Caballería de este Requeté se encuentran en la actualidad prestando servicios en la provincia, después de la toma de las minas de La Joya y San Telmo y del pueblo del Cerro de Andévalo.

DONATIVOS RECIBIDOS PARA LOS GASTOS DEL REQUETE 18, 19, 20, 21 y 22
Suma anterior, 4.358,25 pesetas.
Don Federico Romero Pring, 100.
Cementos "Fradera", 100.
Don José Medina, 4,50.
Una española C. M., 100.
Don Andrés Pulg Barbosa, 50.
Don José Muñoz de Vargas (segunda vez), 150.
Don Enrique Gómez Serrano, 50.
Don Antonio Tellechea, 25.
Don Alberto Barrera por la Casa Viuda de Sousa y Compañía, 100.
Don Juan García Orta, 500.
Don Miguel Moniz, 25.
Don Pio Gutiérrez, 40.
Don Sebastián Mendoza García, 50.
Don Francisco Fernández Gómez, 150.
Don José Borrero Carrasco, 100.
Don Francisco Delgado Lazo, 500.
Don Gaspar Borrero Carrasco, 25.

Don Rafael Hierro ha donado doce botellas de licor surtidos. Don Juan García Orta nos manda diariamente leche para el consumo del Requeté. El cirujano don José de la Torre Verdier, se ha ofrecido para ir con el Requeté como médico de avanzada. Así mismo el doctor Sánchez Virella se ha ofrecido para prestar sus servicios sanitarios.

En estos momentos nos llega el siguiente telegrama: Con fuerzas Requeté, Guardia civil y Falange fué tomada Valdela-musa sin ninguna novedad, habiendo armado puesto Guardia civil que estaba desarmado y que eran diez y dejando además un destacamento de fuerzas a las órdenes del alférez Dionisio Hernández. A mi llegada a Calañas ampliaré detalles.—Teniente Morillo.

Hace veinte años

Día 24 de Agosto de 1916

Esta mañana dejó de existir el precioso niño José, de diez y ocho meses, hijo del conocido periodista don Rafael Galtón. Esta tarde se ha verificado el acto del sepelio.

Con numerosa concurrencia se ha celebrado hoy el sepelio del caudero del buzo de la Compañía de Río Tinto don Joaquín Barreda Abad.

El subsecretario interino del ministerio de la Gobernación a pregunta de los periodistas, les manifestó que no es cierto que existieran discrepancias entre los ministros ni nada ha ocurrido que pueda dar lugar a suponer que en el seno del Gobierno se agite a impulsos del mar de fondo. Todos los ministros laboran en una obra común, hallándose completa

CINEMA PARK

MAÑANA DESDE LAS NUEVE DE LA NOCHE UN ESPECTACULO DE MARAVILLAS

Extraordinario programa en el que figura la más extraña sensorial y fantástica producción cinematográfica, titulada

KING-KONG

El colosal antropoide enamorado y rendido a la fascinación de la belleza de la joven rubia... La furia salvaje del monstruo milenario en lucha constante e implacable contra la civilización.

LA OCTAVA MARAVILLA DEL MUNDO!


Algo único, admirable, sorprendente, que impresiona y exige ser vista por todos.

Preferencia, 0,59.
Media entrada, 0,30.

El miércoles la emocionante película de aviación

LOS NOVATOS DEL CIELO Seguidamente

LA CENA DE LOS ACUSADOS y LA ISLA DEL TESORO



La Unión y el Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS Y CAJAS

Fundada en 1864

Capital y Reservas Ptas. 1.377.965.830,24

INCENDIOS. (Extracciones, Cosechas, Perjuicios de incendios, Paralización de trabajo, Recurso de recursos, etc.)

ACCIDENTES. (Fuerza de Accidentes del Trabajo, Accidentes para Individuos, Accidentes, Ret. Cost. etc.)

VIDA. (Pólizas para casos de Muerte e Incapacidad, Retiros, Viaticos, etc.)

MARITIMOS. (Buques y Mercancías)

ROBO Y TUMULTO POPULAR. (Matanzas, Robos, Incendios, Metales)

VALORES. (Transporte de valores, Titulos, Bienes de Banco, etc.)

Agencias en todos los puebls de la provincia

Subdirección de Huelva: JOAQUIN ARAGON

Plaza de las Monjas, 3 Apartado 120 -- Teléfono 1520

Bazar Mascarós

Ferretería al por Mayor y Menor

Neveras

Heladoras

Ventiladores

Veladores con tapa de mármol

Hace medio siglo

Día 24 de Agosto de 1886

Anoche púsose en escena por primera vez en esta temporada la preciosa creación de los señores Chapi y Ramos Carrión, "La Tempestad". Si dichos señores hubieran asistido anoche a nuestro teatro, tenemos la seguridad que hubieran salido satisfechos. Muchas veces hemos visto esta obra y algunas veces muy bien ejecutada, pero en nuestro humilde sentir, nunca ha tenido un conjunto tan completo. No hubo nada, ni el detalle más insignificante, que viniere a descomponer tanta armonía.

Las idas y venidas, cabaldeos, combinaciones, arreglos, desarreglos y reuniones electorales, están a la orden del día. Dejando a un lado detalles y minuciosidades, diremos que los candidatos que se inclinan como ministeriales, son. En el distrito de Valverde, don Rafael de la Corte, señor Vizcaino Mora, señor Ordóñez y don Fermín de la Sierra. En el distrito de La Palma, Antonio Jaldón, Casto García Iñiguez, don Trinidad Martínez y don Federico Molina. En las anteriores candidaturas figuran constitucionales caracterizados que podría-

mas llamar --por llamarlo de algún modo-- de la fracción de Agüera, e individuos de esos elementos que allá por el año 79 y 80 se agregaron a dicha fracción. Los posibilistas y los progresistas democráticos celebran estos días reuniones y parece que se proponen disputar los puestos de minoría.

El último número de "El Ayuntamiento", hace grandes elogios de la compañía dramática que en aquella ciudad dirige don Carlos Barrilaro del Valle.

Una conspiración palatina ha estallado en Bulgaria sorprendiendo los conspiradores al príncipe que fué destronado y reducido a prisión, formándose enseguida un Gobierno de regencia. Atribúyese esta revolución a intrigas y manejos de Rusia.

CHISTE DE LA EPOCA
Un autor dramático tenía entre sus manos las de una dama muy hermosa.
Retrólas ésta y entonces un chusco exclamó:
--Esta es la mejor obra que ha salido de sus manos

Una escuadrilla de veintiun aviones, después de volar sobre Madrid durante largo rato, bombardea eficazmente los aeródromos de Cuatro Vientos y Getafe

Sobre la sublevación del «Jaime I»

Informe del teniente de navío don José María Otero

(Facilitado por la Jefatura de la Base Naval de Cádiz)

Cuando el barco carboneaba en Vigo, se recibe el aviso de declaración del estado de guerra.-Navegando el "Jaime" con rumbo a Cádiz, se sublevan las clases, que dan muerte a varios oficiales.-Heroica actitud de éstos.-La conducta del ministro de España en Tánger.-Otros interesantes pormenores

Salimos de Santander por orden del ministro de Marina, para Vigo con objeto de rellenar de carbón y esperar allí órdenes.

A la llegada a Vigo nos encontramos con barcas preparadas y enseguida de fundear se empezó el carboneo, haciendo solamente 450 toneladas.

Estando en esta faena y a eso de las siete de la tarde del 17 de julio, vino a bordo un oficial del ejército, el cual pasó a hablar con el señor comandante. Más tarde, me enteré por el propio señor comandante militar de la plaza que a las dos de la madrugada se iba a declarar el estado de guerra en Vigo y quería saber con qué gente podía contar del barco para reforzar la guarnición.

El señor comandante le contestó que no tiraría en contra, que no podía en modo alguno dar ayuda por necesitar de toda la gente, por ser escasa, ya que había parte con permiso de verano.

Como luego diré, la conversación sostenida por el señor comandante y el referido oficial, fué oída por unos cabos que fueron luego los que componían el Comité.

Mientras esto sucedía y enterados jefes y oficiales de lo que estaba pasando en todos los barcos, por los radios sorprendidos tratamos el tercer comandante don Carlos Aguilar Tallada y yo (ambos con la representación de jefes y oficiales, mejor dicho él con la del otro tercero don Rafael Moro, pues con el segundo poco se podía hablar pues no se daba cuenta exacta del asunto, y yo con la de todos los oficiales a excepción del capitán maquinista, don Tomas Acción), de la conveniencia de obrar rápida y energicamente.

Como no conocíamos bien al señor comandante por haber embarcado el día antes, decidimos plantearle toda la cuestión, cosa de la que quedó encargado el tercer comandante Aguilar Tallada.

Más tarde dicho jefe me llamó y me dijo que le había hablado y que aunque sin ver en él energía, notaba que sería fácil de convencer. Se recibió luego la orden de salida para Cádiz, orden que se cumplimentó a las tres de la mañana del día 18.

A la mañana siguiente y en vista del malestar que había entre los oficiales por no hacerse

decidido nada, fui nuevamente a hablar con el referido tercer comandante, el cual me dijo que los dos le iríamos a hablar claramente al comandante y que de esa entrevista sacaríamos ya la consecuencia para oír, caso necesario, directamente a nuestra cuenta.

Efectivamente, a eso de las once de la mañana y aprovechando que nos encontrábamos en el puente, el tercer comandante referido, el señor comandante el alférez de navío don Carlos Falquina, cuyo destino era ayudante mío en la derrota y yo, decidimos sacar la conversación en la caseta de derrota.

He de hacer constar que con anterioridad habíamos decidido los oficiales (y los jefes creo que también) ir armados y montar una guardia permanente de seis oficiales. En la caseta de derrota empezamos a hablar con el señor comandante, al cual efectivamente nos dimos cuenta de convencer, pero sin darnos contestación categórica a nuestra proposiciones, una de las cuales y la más importante era, al llegar a Cabo San Vicente, hacer rumbo a Ceuta en donde entraríamos de noche y allí pedir una sección del Tercio para que no fuera posible ninguna sublevación.

Nos pareció que el señor comandante estaba de acuerdo con esta idea, pero como digo sin darnos una contestación categórica. Después comentamos entre nosotros esta conversación y decidimos que si al llegar a San Vicente, el señor comandante no se decidía a hacer rumbo a Ceuta, entonces obrar por nuestra cuenta. Pensamos comunicar esta decisión en la Cámara a la hora de comer, pero no me dió tiempo por lo siguiente:

A eso de las doce y media de esa mañana, y estando todavía en la caseta de derrota, el oficial de guardia, teniente de navío don José Cañal, desde la puerta de la referida caseta le dijo al señor comandante: —Mi comandante, estoy observando una actitud especial entre los cabos, los cuales se están reuniendo en cubierta y he creído ver alguna pistola.

Al oír esto, montamos nuestras pistolas y salimos de la caseta. Efectivamente, observamos que todos los cabos se dirigían hacia

el puente y sacaban sus pistolas de debajo de las marinerías. Inmediatamente se me ocurrió decirle al tercero, que yo me quedaba en la escala de babor y que fuese él a la de babor, como así lo hizo. El alférez de navío Falquina (con la arrancada que lo caracterizaba) quiso ser el primero en dar la cara y por la escala de babor y con la pistola en la mano, bajó a hacer frente a todos los cabos, pero antes de llegar al puente bajo, el cabo de Artillería Julián Fernández que venía en cabeza, le pegó un tiro en el vientre que lo hizo caer.

Yo que observé esto, disparé mi pistola contra dicho cabo, el que rodó a cubierta y desde entonces se sostuvo un intenso tiroteo que durante unos veinte minutos impidió que nadie subiese al puente.

De pronto me di cuenta que habían herido al tercer comandante

te, el cual dejó por tanto libre la escala, de babor, por donde subieron varios cabos, que por cierto y con la cobardía que les caracteriza, al pasar ante el tercer herido, seguían disparándole a boca jairo hasta rematarlo.

A todo esto el señor comandante y el oficial de guardia se dedicaban a arreglar a la miriada, que ajena a todo esto, dormía en el castillo. Dicha marinería (casi en su totalidad) respondió con vivas al señor comandante y a los oficiales y salieron hacia popa para armarse y venir en nuestra ayuda. De pronto noté que me habían herido en un hombro e inmediatamente un golpe en el costado que me hizo caer sin sentido. Antes de esto observé que uno de los cabos que habían subido por la escala de babor disparaba por detrás sobre el teniente de navío señor Cañal, el cual cayó sobre el puente muerto.

Cuando volví en mí, me encontré con dos marinerías que me llevaban a la enfermería en medio de un fuego espantoso de ametralladoras instaladas en las torres 2 y 3 sobre el puente. También tengo que hacer constar que los marinerías que me llevaban, recordados por otros que habían llegado ya al puente en ayuda nuestra gritaban: "Canallas, cobardes, alto el fuego que está don José María Otero herido". Al llegar a la enfermería, me curó el médico Solana y me llevaron en unión del alférez de navío Falquina, a la enfermería de infecciosos. Todo esto pasaba a la altura del Cabo Mondongo, costa de Portugal, y tengo la impresión de que si hubiésemos tenido un poco de mas suerte y no hubiésemos caído tan pronto, otro hubiera sido el resultado de la sublevación por la cantidad de marinerías que venía en nuestra ayuda pero que al llegar al puente y encontrarse sin oficiales se iban retirando a los cabos y también a la clase los cuales aparecieron una vez dominada la situación, en cubierta con sus pistolas.

Una vez en la enfermería, me

recibido orden de Madrid de tirarnos al agua, a muertos, heridos y prisioneros, pero que ellos no hacían esto por el afecto que nos tenían y que solamente lo hacían con los muertos, como así lo hicieron.

También me dijeron que habían registrado mi camarote, y que habían encontrado una porción de papeles que les hacía ver que yo me relacionaba con fascistas y que estos papeles los habían metido dentro de un sobre donde tenía que firmar diciendo que eran de mi procedencia.

Los examiné y al ver que efectivamente eran míos, aunque entre ellos iban cartas de mi familia que ni siquiera me hablaban del fascio) no tuve inconveniente y firmé.

También me comunicó el referido Comité que el señor comandante debía estar en un estado muy próximo a la locura, pues pedía a grandes voces (naturalmente, yo de esto me enteré por los cabos), que lo detuvieran, que no podía seguir de comandante después de haberle asesinado a sus oficiales y también me enteré de que se negaba a ocupar sus alojamientos terminantemente, alojándose en una camarota a proa.

También me dijo el Comité que desde la salida de Santander estaban en comunicación con Madrid sin que nosotros nos enterásemos.

Supé también que las clases iban haciendo de oficiales, aunque saqué la impresión de quien mandaba verdaderamente el barco, era el Comité, siendo después del capitán de navío (creo que antes) el comandante del barco el oficial tercero naval de cargo y de oficial de puente un segundo contramaestre llamado don Juan Maniños.

He de hacer constar también, lo verdaderamente inexplicable, como es que por la enfermería de infecciosos donde yo estaba, yo creo que pasó a ver como me encontraba casi toda la dotación del barco y todos con una actitud que no me es posible explicar por lo respetuosa y de verdadero afecto.

Al día siguiente y a eso de las siete de la tarde (día 21), entrábamos en Tánger en cuya entrada nos atacó un avión dándose el caso de que la dotación se metió toda en la protectora y a su paso por delante de la enfermería yo les gritaba: "Canallas, cobardes, no dejéis a los oficiales sin proteger ni a los heridos", dándose el caso también inexplicable de que no me hiciesen nada.

A eso de las ocho me desembarcaron en una camilla, en

viendo a visitar el Comité de Cabos presidido por el cabo Souto, que según él me dijo que el jefe de dicho Comité por ese Comité me enteré de que habían recibido orden de Madrid de tirarnos al agua, a muertos, heridos y prisioneros, pero que ellos no hacían esto por el afecto que nos tenían y que solamente lo hacían con los muertos, como así lo hicieron.

También me dijeron que habían registrado mi camarote, y que habían encontrado una porción de papeles que les hacía ver que yo me relacionaba con fascistas y que estos papeles los habían metido dentro de un sobre donde tenía que firmar diciendo que eran de mi procedencia.

Los examiné y al ver que efectivamente eran míos, aunque entre ellos iban cartas de mi familia que ni siquiera me hablaban del fascio) no tuve inconveniente y firmé.

También me comunicó el referido Comité que el señor comandante debía estar en un estado muy próximo a la locura, pues pedía a grandes voces (naturalmente, yo de esto me enteré por los cabos), que lo detuvieran, que no podía seguir de comandante después de haberle asesinado a sus oficiales y también me enteré de que se negaba a ocupar sus alojamientos terminantemente, alojándose en una camarota a proa.

También me dijo el Comité que desde la salida de Santander estaban en comunicación con Madrid sin que nosotros nos enterásemos.

Supé también que las clases iban haciendo de oficiales, aunque saqué la impresión de quien mandaba verdaderamente el barco, era el Comité, siendo después del capitán de navío (creo que antes) el comandante del barco el oficial tercero naval de cargo y de oficial de puente un segundo contramaestre llamado don Juan Maniños.

He de hacer constar también, lo verdaderamente inexplicable, como es que por la enfermería de infecciosos donde yo estaba, yo creo que pasó a ver como me encontraba casi toda la dotación del barco y todos con una actitud que no me es posible explicar por lo respetuosa y de verdadero afecto.

Al día siguiente y a eso de las siete de la tarde (día 21), entrábamos en Tánger en cuya entrada nos atacó un avión dándose el caso de que la dotación se metió toda en la protectora y a su paso por delante de la enfermería yo les gritaba: "Canallas, cobardes, no dejéis a los oficiales sin proteger ni a los heridos", dándose el caso también inexplicable de que no me hiciesen nada.

A eso de las ocho me desembarcaron en una camilla, en

viendo a visitar el Comité de Cabos presidido por el cabo Souto, que según él me dijo que el jefe de dicho Comité por ese Comité me enteré de que habían recibido orden de Madrid de tirarnos al agua, a muertos, heridos y prisioneros, pero que ellos no hacían esto por el afecto que nos tenían y que solamente lo hacían con los muertos, como así lo hicieron.

También me dijeron que habían registrado mi camarote, y que habían encontrado una porción de papeles que les hacía ver que yo me relacionaba con fascistas y que estos papeles los habían metido dentro de un sobre donde tenía que firmar diciendo que eran de mi procedencia.

Los examiné y al ver que efectivamente eran míos, aunque entre ellos iban cartas de mi familia que ni siquiera me hablaban del fascio) no tuve inconveniente y firmé.

También me comunicó el referido Comité que el señor comandante debía estar en un estado muy próximo a la locura, pues pedía a grandes voces (naturalmente, yo de esto me enteré por los cabos), que lo detuvieran, que no podía seguir de comandante después de haberle asesinado a sus oficiales y también me enteré de que se negaba a ocupar sus alojamientos terminantemente, alojándose en una camarota a proa.

unión del alférez de navío Falquina y de varios marinerías, los cuales entramos en el Hospital español de dicho puerto.

Los dos oficiales (Falquina y yo), entramos conducidos por el Comité y con un oficio en el que se decía que quedábamos detenidos y a disposición del comandante del "Jaime I".

En esta situación estuvimos dicho hospital en una sala, a los dos los heridos heridos. Al día siguiente falleció el cabo de Artillería Julián Fernández al que yo había herido, confesándose arrependido en alta voz su actuación, pidiéndole perdón al alférez de navío Falquina dirigiéndose a mí en unos minutos que francamente me emocionaron, teniendo que recogerle su última voluntad, que fue cierto traslado al ministro de Marina.

El día 29 falleció el alférez de navío Falquina, al cual dejaron en depósito en el cementerio, espera de poder trasladarlo a Tetuán con objeto de hacerle el entierro con los honores que corresponden, máxime después de haberse portado como un héroe.

Quiero destacar asimismo infame conducta del ministro de España señor Prieto y del administrador del Hospital, tanto conmigo como con el teniente de navío Gómez Ruiz, que desde el día 21 se encontraba también en el Hospital por enfermarse. Continuamente nos amenazaban con tenernos en el "Tofiño" o en cualquier barco de guerra. Nos prohibieron las visitas, etc., etc.

Diariamente venían a verme el médico del "Tofiño" acompañado del Comité del barco armados con pistolas y de palizas con el propósito de llevarnos al "Tofiño" en cuanto ya pudiésemos mover, cosa que se evitó debido a la conducta admirada de los médicos doctores Amiera y Sirven que todo lo que digan en su manera de proceder es justo. Quiero también hacer constar la conducta de los prófugas Alcalá y Alvarez, el último de los cuales fué echado del hospital sin dársele por su actuación respecto a nosotros.

El día 9 de agosto, el señor director del Hospital, don Amiera, recibió un telegrama del juez instructor Jc la flota (donde tal Balboa) maestro radiografista), diciendo que el referido teniente de navío José María Otero, fuere entregado en el primer barco de guerra y conducido a Málaga.

Dicho doctor entregó este telegrama al señor ministro de Marina, el cual nos envió al juez instructor de Tánger (italiano) el cual al ver que estábamos detenidos, nos dijo que en una nota internacional nadie podía estar detenido sin orden suya por lo tanto si queríamos salir tanto del Hospital como de Tánger, que él nos garantizaba dicha salida.

Le dijimos que queríamos entrar en la zona española y nos hicimos el día nueve, acompañados por la policía.

Este día llegamos a Tetuán el teniente de navío Gómez Ruiz y yo) presentándonos al general Oraz y al jefe de las fuerzas navales quedando agregados al Batallón Mayor.

De la actuación de los jefes y oficiales del "Jaime I" nada puedo decir de cómo se llevó a cabo, por no haberme dicho nada que estaban detenidos en un casamata. Sé que el jefe de marinerías y los dos oficiales marinerías, siguen actuando después de haber caído el barco en poder de los rojos.

Tetuán, 15 agosto 1936.

ROJO Y GUALDA

Impresiones de la ciudad

Desde el momento en que fué irada en el Gobierno civil la Bandera de España, en la memorable mañana del 15 de este Agosto, lució en casi toda la población la misma enseña, como testimonio de españolismo. Y desde entonces, continúan los colores rojo y gualda destacando en las fachadas, a manera de afirmación de la Raza hispana, sellada con los sentimientos patrióticos del sano y noble pueblo onubense.

Pero esta afirmación, era exteriorización magnífica, culminó aver en el hecho de no haber una sola casa en la que sus balcones y ventana no tuvieran esta pintalada bicolor, símbolo de nuestras glorias patrias, continuación de las cuales es esta página que se está escribiendo ahora para la Historia.

Sorteando con la Bandera española, vese la de Falange en muchos edificios particulares. Y

presidiendo el exorno de conjunto, aparece, acá o allá, la imagen del Sagrado Corazón de Jesús, cuya figura suele tener por peana el clásico mantón de Manila.

Tal era el hermoso aspecto que ofrecía—y sigue ofreciendo—la población, completada en su galanura por la presencia de la mujer, convirtiendo en jardines de simpatías los paseos y calles céntricas de la capital, con una extraordinaria concurrencia, como en los días de gran fiesta.

Así fué el día de ayer domingo, no sin que Huelva hubiese dejado de tener una decepción al saber que, por causas imprevistas de obligaciones del cargo, no podía venir a visitarla el ilustre general Queibo de Llano, a quien se le esperaba a la terminación de la anunciada misa de campaña.

Ya vendrá y no ha de hacerse esperar mucho.

MISA DE COMUNION

En desagravio del Corazón de Jesús

Mañana a las ocho, se celebrará en la iglesia de la Merced una solemne misa de Comunión en desagravio al Sagrado Corazón de Jesús, por el hecho bárbaro cometido por los marxistas con su Imágen en el Cerro de los Angeles.